
Acta 53-2022, 

 8-09-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°53-2022, 8-09-2022                                Página 1 
 

            1 

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°53-2022, ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA. 4 

Convocada el jueves 8 de setiembre del Dos Mil Veintidós, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete 6 

y treinta minutos. 7 

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez. 8 

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri. 9 

Regidores Propietarios: Hannia Molina Chevez, Giselle Chavarría Cruz, Juan José 10 

Núñez Chaverri, Maikel Vargas Ulate y José Alfredo Jiménez Sánchez. 11 

Regidores Suplentes: María Esther Carranza Gutiérrez, Luis Enoc Barrantes Cubero, 12 

Heidy Ordóñez Jiménez. 13 

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Marjorie Rodríguez Elizondo, Bernal 14 

Maroto Matamoros, Marylen Villafuerte Rodríguez. 15 

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez, Cinthya Sandoval Sandoval.   16 

Asistencia de Alcaldía:  Eva Vásquez Vásquez. 17 

Secretaria: Marianela Arias León. 18 

Regidores y Síndicos ausentes:  19 

Austin Sibaja Pérez…………………………............................................... AUSENTE 20 

Estefanía Jiménez Ocampo. …………………............................................. AUSENTE 21 

Jéssica Francini Villalobos Picón……………............................................ AUSENTE. 22 

Josué Soto García………………………………………………...……..…AUSENTE. 23 

Asistentes por Invitación: 24 

Funcionarios de la Administración Municipal. 25 

AGENDA: 26 

 ARTÍCULO I.  27 

Comprobación del quórum y apertura de la sesión 28 

ARTÍCULO II. 29 

Presentación de orden del día. 30 
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 ARTÍCULO III 2 

Audiencia:  3 

Conocimiento y análisis del Ejercicio Presupuestario 2023 de la Municipalidad de 4 

Bagaces 5 

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 6 

SESIÓN. 7 

Señor Presidente: Saluda a los presentes. Comprueba el quorum estando 5 regidores 8 

propietarios presentes Austin Sibaja Pérez y Estefanía Jiménez Ocampo. 9 

Están ausentes también los Regidores Estefanía Jiménez y Austin Sibaja Pérez, los 10 

síndicos Jéssica Francini Villalobos Picón y Josué Soto García. 11 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 12 

ARTÍCULO III. AUDIENCIA “CONOCIMIENTO Y ANÁLISIS DEL 13 

EJERCICIO PRESUPUESTARIO 2023 DE LA MUNICIPALIDAD DE 14 

BAGACES” 15 

Señor Presidente: Saluda a los presentes y se estará atendiendo según al orden que 16 

estime la Señora Alcaldesa. 17 

Señora Alcaldesa: Saluda a los presentes e indica, los compañeros Alonso y Rodrigo, 18 

expondrán sobre la actualización de la escala Salarial, luego Fabiola Rojas expondrá un 19 

resumen del análisis de sostenibilidad financiera, Xinia Ruiz hablará de la relación de 20 

puestos y Natalia Jiménez presentará el informe del Presupuesto 2023. 21 

Reg. Giselle Chavarría: Buenas tardes, sí quería que quede en actas que el análisis 22 

presupuestario y financieros proyectado para la actualización al segundo semestre de la 23 

escala salarial del régimen municipal, no nos llegó, ni al correo, ni había llegado al 24 

Concejo Municipal, hasta ahora que yo vine a preguntar a las 4:30 pm. 25 

No vamos a poder plantear ninguna pregunta Fabiola, porque no lo hemos leído, a penas 26 

lo vamos a conocer hasta ese momento. 27 

Señora Fabiola Rojas: Buenas tardes. Para aclarar ese informe se entregó el 8 de 28 

agosto de mi parte a la Alcaldía, yo no sé qué paso, pero el que tenga dudas puede 29 

llamarme o puede llegar a la oficina y les atiendo si alguien tiene alguna duda. 30 
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Señora Alcaldesa: Los documentos iban adjuntos al presupuesto, no sé porque esto no 2 

llegó.  3 

Señor Presidente: De acuerdo con el orden establecido por doña Eva, le damos la 4 

palabra a Alonso González y Rodrigo Flores. 5 

Señor Alonso González: Saluda a los presentes e indica que él es encargado de la 6 

Proveeduría de la institución. 7 

 Hay muchas competencias profesionales y técnicas muy buenas en la organización, y 8 

por eso, para que todos y todas ustedes conozcan, yo soy el autor del estudio que tiene 9 

que ver con el resultado de la actualización de la Escala Salarial, a nivel no de Bagaces, 10 

sino a nivel nacional. 11 

Por ejemplo, esta escala ya se está pagando en Esparza, Santa Cruz, en Goicochea, y 12 

con convenios formales de parte de la Alcaldía en los Concejos Municipales de 13 

Alajuelita, es importante que ustedes lo sepan.  14 

Esto se aplica a nivel nacional y este debate ya se lo demostré a nivel profesional, 15 

jurídico, técnico, a la Unión Nacional de Gobiernos Locales (UNGL)  16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

Este es un tema fresco y será bastante nuevo. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Mediante este oficio 159-DTTIMC-PM-2022, la UNGL remitió la actualización de la 2 

escala, la cual es la vigente y aplica para todas aquellas municipalidades que estamos 3 

bajo su cobertura y su rango de acción. Este documento se los hizo llegar doña Eva, y 4 

en este texto hay una falacia, ya que dice que la escala de salarios para el Régimen 5 

Municipal es carácter facultativo para el uso y aplicación en las municipalidades, pero 6 

esto no es completamente cierto y se los voy a explicar. 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

Porque la próxima actualización se efectuaría en enero del 2023, porque entonces ellos 15 

indican tácitamente que van a aplicar lo que genere el INEC, por IPC del segundo 16 

semestre, no están hablando del primero. 17 

El primer echo probado para definir que si es legal: 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Esta municipalidad está dentro del rango de ejecución de lo que aplica la UNGL desde 2 

la sesión extraordinaria N°32-2009, celebrada el 04 de junio de ese año 2009, ósea no es 3 

que estamos bajo ese régimen salarial por gusto, ósea en un año si, y en el otro año no… 4 

Estamos formalmente como dice la norma dentro de esta herramienta, entonces esa 5 

escala la primera se publico en la Gaceta 117 del 18 de junio del 2009. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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En la UNGL en ese año 2009 indicaron que las Municipalidades aplicarían estos 2 

instrumentos a partir de las siguientes disposiciones: 3 

Ambos documentos, el manual y la escala serán de aplicación obligatoria de 4 

conformidad con los artículos mencionados, es el 131 inciso a, b y c, que hablan 5 

sobre el tema salarial en nuestro régimen municipal. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

En el punto g, establece que la Unión a través del programa de la Carrera 16 

Administrativa revisará anualmente y distribuirá a las municipalidades los documentos 17 

actualizados para su respectiva aplicación. 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

Posterior a Junio del 2009, en noviembre del 2010, mediante la Gaceta 2014, la UNGL 29 

hizo una actualización, un cambio en las estructuras de los salarios base del 2009. 30 
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Esto es parte de lo que ellos pusieron por ahí, en la actualización. 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Lo que la UNGL hizo acá no fue una actualización, sino una aplicación de reajustes, por 2 

los IPC que en nuestro régimen es obligatorio, según lo dicta el artículo 109 del Código 3 

Municipal. 4 

 Esta actualización de julio del 2008 a julio del 2010, que fueron prácticamente 4 IPC 5 

semestrales no los aplicaron e incumplieron lo que decían las filminas anteriores, por 6 

ejemplo, anualmente realizará una revisión y distribuirá a la Municipalidades para su 7 

ejecución, incumpliendo sus deberes, y aquí dicen que ese porcentaje de reajuste no fue 8 

una actualización repito, fue un 15,03 sobre los salarios base en el 2010. 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

En el 2010 dicen que la decisión de adoptarlas corresponderá a cada entidad, ya que se 27 

recordaron que las municipalidades son autónomas, pero hay que dejarlo claro los 28 

adheridos a este escala no tenemos la posibilidad de decir si o no, porque estamos con 29 

una escala aprobada por el Concejo Municipal respectivo . 30 
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Posteriormente nuevamente la UNGL en el numeral 5 dice, a través del Programa de 2 

Carrera Administrativa revisará, actualizará y redistribuirá los documentos referidos, a 3 

las municipalidades. 4 

PRECEDENTE DE LA PRIMERA ACTUALIZACIÓN DE LA ESCALA 5 

SALARIAL DE LA UNGL 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

En marzo del 2014 la UNGL nos envió el oficio OF-CAM-119-2014, donde nos 24 

indicaron de conformidad con el tema con Escala Nacional de Salarios para el régimen 25 

municipal se le informa que los ajustes realizados a dicha escala fueron derivados del 26 

Índice de Precios del Consumidor (IPC), acumulado semestralmente decretados por el 27 

INEC, además se realizó una actualización la cual no fue comunicada a las 28 

municipalidades en el año 2010 para su aprobación, es por lo anterior que algunas  29 

 30 
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municipalidades nos han externado que existen diferencias en los montos percentiles en 2 

la escala de la municipalidad con respecto a la escala nacional de salarios. 3 

Un gran fallo grande en contra de los funcionarios del régimen y muchas familias 4 

afectados por esta institución. 5 

Hasta la anterior filmina les demostré, el gran impacto mental y emocional de los 6 

funcionarios del régimen, además de que no están facultativa (como ellos hacen 7 

mención),  que es obligatorio. 8 

¿SE HABRÁ INCLUIDO EL IPC DEL I SEMESTRE 2022 EN LA 9 

ACTUALIZACIÓN DEL 29 DE JUNIO? 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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Resulta imposible que la UNGL cronológicamente hablando,  hubiese aplicado en la 2 

actualización la aplicación de este IPC del segundo semestre del 2022. 3 

Este es un punto muy importante que tienen que recordar a futuro, porque vendrá acá 4 

por que se va discutir con la UNGL, ya que esto es algo que no está bien. 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Es imposible que la UNGL pudiera incluir este 7.37%. 17 

Yo tengo la evidencia suficiente para probar esto por medio de oficios de ellos, ya que 18 

el 17 de enero de este año, hicieron la socialización de parte de lo que yo les recomendé 19 

a ellos. 20 

Clasifico esto desde 3 aristas, la primera la Social ya que por 12 años los funcionarios 21 

del régimen municipal nos vimos afectados por incompetencia de la UNGL, porque los 22 

salarios nunca estuvieron acordes a lo que dice la normativa. 23 

El según eslabón es legal, facultativo, porque esto es de carácter jurídico y aplicación 24 

obligatoria, al igual a como lo hemos hecho en los anteriores semestres cuando se han 25 

hecho reajustes por IPC.  26 

Presenta ejemplos de lo que están haciendo en otras municipalidades con este tema. 27 

El tercer punto es eslabón financiero, porque es de aplicación legal, el estudio financiero 28 

le podrá decir que no se puede aplicar ahorita, pero esto no quiere decir que se extingue 29 

la responsabilidad. 30 
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Comenta como él fue a la UNGL, con los abogados del ANEP a presentar este estudio 2 

de la Actualización de la Escala Salarial y él les dijo, que si no le creían que contrataran 3 

a una empresa para que hicieran y por esto el 16 de junio del 2022, la UNGL hizo una 4 

socialización definitiva del proyecto. 5 

Fue interesante porque tengo testigos que en esta socialización la Directora Ejecutiva de 6 

la UNGL, dijo una enorme mentira, ya que dijo que en esta actualización se incluía el 7 

IPC para el segundo semestre, pero luego tras ser increpada por un participante, indica 8 

que no, que estos datos le serán agregados a penas se contará con el mismo.  9 

Esto fue en horas de la mañana, pero en horas de la tarde al llegar el oficio, desmentía 10 

en el folio 2 lo que decía en la reunión de la mañana. 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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La aplicación de la actualización de esta escala salarial es facultativa para aquellas 2 

municipalidades que no están adheridas bajo la cobertura del instrumento del régimen 3 

que es esta Escala Salarial 4 

Cualquier otro método o técnica podrá causar un desequilibrio. Explica 5 

Aclara que la aplicación de este proyecto no es de carácter retroactivo, esto para la 6 

institución es un gran alivio. 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

Son los salarios municipales actualizados para el segundo semestre del 2022, han 17 

habido muchos alcaldes y se ha rumoreado, no en el caso de la nuestra, que están muy 18 

seguros de que cuando el Concejo Municipal de cada institución apruebe esto, de ahí 19 

para adelante aplica. ¡No señores esto no es así! 20 

Ahí dice segundo semestre, ¿de dónde parte el segundo semestre?, sino del 30 de junio 21 

y ¿dónde termina?, sino el 31 de diciembre. Estos son temas son lógicos y secuenciales, 22 

que son legales 23 

Finaliza su presentación y se pone a los órdenes para cualquier duda o consulta. 24 

Señor Rodrigo Flores, Gestor Jurídico de la Municipalidad de Bagaces: Todo lo 25 

anterior presentado por Alonso tiene una base jurídica y constitucional, en la 26 

Constitución Política se garantiza el derecho al empleo a todas las personas, pero no 27 

sólo el derecho al empleo, la misma Constitución Política garantiza un salario justo 28 

equitativo, y ante iguales trabajos iguales salarios, de hecho para mi esta escala tiene un  29 

 30 
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principio de inconstitucionalidad, porque la misma UNGL, hace diferencia entre una 2 

municipalidad con un presupuesto pequeño mediano o grande. 3 

Algo que deseo dejar en claro es, hay 2 formas de actualizar los salarios la primera es 4 

mediante actualizaciones semestrales y la otra es por ajustes al salario base de una 5 

Escala Salarial, reconocido esto en la norma que nos aplica en el Código Municipal. 6 

Si esto lo dejamos pasar y se judicializa, va a ser un problema para la Municipalidad, si 7 

llevamos esto a vía judicial el problema va a ser mas grande.  8 

Cuando hablamos de una violación a un principio constitucional la Sala Cuarta no le va 9 

a preguntar a usted si tiene o no tiene dinero para pagar. Ejemplifica. 10 

Para esto se aplican principios del Código de Trabajo, de la Constitución, y del Código 11 

Municipal.  12 

Si quieren conocer los artículos, está en el criterio que le di a Fabiola y a doña Eva. 13 

Señor Presidente: Nosotros no hemos tomado una decisión, ni vamos a tomar una 14 

decisión, hoy es un ejercicio de escuchar y de ir formulando criterio. 15 

Sí tenemos muy claro que el artículo de la Gaceta del año 2009 establece que nosotros 16 

nos acogimos por voluntad propia a la Escala Salarial de la Unión, y los criterios 17 

financieros y técnicos que haya utilizado la Unión para actualizar en este julio del 2022 18 

la Escala de los Salarios base lo desconocemos, pero tampoco es vinculante para la 19 

toma de decisiones de nosotros, puesto que ya la decisión se tomó en el 2009 y no ha 20 

sido derogada. 21 

No estamos cuestionando los salarios de los compañeros, si en este sentido nos 22 

corresponde como Gobierno y como ente a probar del ejercicio presupuestario, es tener 23 

todos los elementos de juicio necesarios para no ir a hacer cualquier acto ilegal, que 24 

podría ir en perjuicio de lo que estemos aprobando. 25 

Lo que sí tiene que aplicar en este caso es el principio de legalidad que nos tiene que 26 

regir, lo que si nos queda la duda Rodrigo y Alonso, es que la Unión no informó sobre 27 

los criterios que utilizó para la actualización de esta escala puesto que el IPC todos los 28 

años se ha venido en el ejercicio presupuestario a nosotros se viene dejando una porción  29 

 30 
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del 2% para pagar el IPC semestral. ¿Pero ahora la pregunta es cuál sería el criterio que 2 

uso la Unión para tomar las decisiones?  3 

Es importante que manejemos cuál fue el criterio financiero que utilizó la Unión para 4 

actualizar esta escala puesto que ya de aquí para atrás todos los ejercicios 5 

presupuestarios que aprobamos contemplaron la porción del IPC. 6 

Señor Rodrigo Flores: Como ya lo explicábamos hay 2 formas de actualizar, uno es 7 

por el IPC y el otro por un estudio de mercado, y se da esto porque hay municipalidades 8 

que ganan muchísimo y otras muy poco, entonces para rellenar ese vacío abismal, 9 

diferencia que existe entre una y otra, incluido el sector privado se hacen este tipo de 10 

estudios para poder cerrar esa brecha donde uno gana mucho y otros muy poco 11 

violentando la constitución política teniendo el mismo tipo de trabajo. 12 

Ellos contrataron profesionales para hacer el estudio, y nosotros  le pedimos  la UNGL 13 

que enviaran el resultado de este estudio que se hizo para actualizar esta escala salarial y 14 

de ahí se les iba a demostrar con el mismo estudio de ellos, que ese 7,35% nunca lo 15 

habían incluido, pero a la fecha no lo han enviado, pero ahí están demostradas las 16 

mentiras, y ante un cuadro presentaron en enero, cuando socializaron parte del estudio, 17 

ahí iban las cifras de lo que nos iban a quedar, y esas cifras comparadas con las 18 

publicadas en la gaceta es el mismo salario en unos  sube ¢2000 colones otros bajan de 19 

modo que no aplicaron el IPC. 20 

 Reg. Giselle Chavarría: Conozco la legislación de Costa Rica y he enfrentado muchos 21 

casos en ámbito profesional respecto a esto, entonces a todos los muchachos que están 22 

allá que estén tranquilos que de mi parte si todo está claro cómo lo están explicando hoy 23 

no van a tener ningún problema con mi voto, respecto a este tema de los criterios, me 24 

gustaría tomarle la palabra a Alonso, que si tenía la información que me la envíe, y si 25 

tengo alguna duda preguntarle. 26 

Señor Alonso González: Es más fácil ir a la OEA y sacar un informe de las pruebas 27 

nucleares para sacar los resultados de las pruebas nucleares, que la UNGL nos envíe el 28 

informe de ellos, porque casi siempre los hacen mal. No lo quisieron pasar, esto ha sido 29 

una falacia. 30 
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Estos criterios de los salarios la Junta de la UNGL los aprobó por default porque fue el 2 

producto de un estudio de la empresa contratada, el cual se los puedo pasar. 3 

Señor Presidente: Para nosotros es muy fácil porque es de acatamiento obligatorio. 4 

 Lo único que queremos es el respaldo legal para las decisiones. 5 

Reg. Giselle Chavarría: Don Rodrigo, Alonso lo explicó pero me gustaría escucharlo 6 

de usted que es el especialista, no es que dude Alonso, pero usted es el abogado.  7 

¿La fecha de aprobación es a partir de la publicación o a partir de que el Concejo lo 8 

apruebe? 9 

Señor Rodrigo Flores: A partir de la publicación, y rige a partir del segundo semestre 10 

de este año, en la misma publicación ellos dicen que la aplicación es para el segundo 11 

semestre de este año. 12 

Señor Presidente: Estamos en el ejercicio presupuestario 2023 y estamos en el 13 

ejercicio de aprobación de estas cifras, pero lo que corresponde al ajuste del segundo 14 

semestre del 2022, ya lo veremos a través de la alcaldía para que presente la 15 

modificación presupuestaria, ya fuera de esta sesión. 16 

Señor Rodrigo Flores: Lo que pasa es que hay que dejar claro esto, porque doña Eva 17 

tiene el presupuesto para el año entrante y además ella debe de presentar esa 18 

modificación para este año, pero todos los documentos están amparados a esto. 19 

Señor Presidente: Pero de todos modos esto debe de venir en una modificación 20 

presupuestaria y  ahora en la tarde lo hablaba con doña Eva. 21 

Señor Rodrigo Flores: Una cosa bien clara es que aquí vienen otros Concejos y dicen 22 

nosotros se lo aprobamos pero ustedes tienen que trabajar más, o sea no,  por favor es lo 23 

que legalmente es justo, si yo no doy la talla y soy una tortuga, demuéstrenlo, no se vale 24 

decir que nosotros aplicamos una huelga de tortuguismo o que se cuenta con los dedos 25 

de la mano cuales son los funcionarios buenos. Esto lo oye todo el mundo. 26 

No pueden supeditar que yo realice mi trabajo a que me apliquen algo que realmente es 27 

viable. 28 

Reg. Hannia Molina: Don Rodrigo que dicha que lo mencionó porque yo me iba a 29 

pronunciar al respecto a ese tema, sí quiero ser enfática normalmente cuando hablo,  30 
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digo algo y lo he venido pensando mucho, la oficina de la mujer nació por una 2 

experiencia personal entre Giselle, Heidy y mi  persona en donde las 3 a base de nuestra 3 

experiencias vividas coincidimos en algo, aquí en Bagaces no hay un lugar donde la 4 

mujer,  y no sólo la mujer,  sino toda una familia se sienta protegida y apoyada, hoy 5 

vemos que mujeres  han emprendido proyectos siendo jefas de hogar y llevando 6 

sustento a sus hijos, aliviando la carga a sus esposos, una oficina de la mujer trae 7 

beneficio a familias al cantón y a la misma municipalidad, me agrada ver que hoy veo a 8 

varias funcionarias municipales acá, y sé que todos los hombres que están acá tienen 9 

madres e hijas. 10 

el día martes 6 de septiembre dije 2 comentarios puntuales, justamente los que usted 11 

acaba de mencionar, y quiero referirme a eso, ya que he recibido mensajes de personas 12 

ofendidas por lo que dije, mencioné algunas palabras que pudieron ser sensibles para 13 

algunos funcionarios municipales, me disculpo porque mi intención no fue denigrar a 14 

nadie ni mucho menospreciar la labor de ninguno de ustedes, pero sí mi comentario iba 15 

contundentemente en hacer hincapié, cómo este Consejo Municipal y yo como regidora 16 

he apoyado las sugerencias y atendido cualquier acción en pro del desarrollo municipal 17 

y del cantón, pero lo cierto es que no hemos visto esa reciprocidad, más bien todo lo que 18 

hemos aprobado ha quedado rezagado. 19 

Hoy les pregunto a ustedes como funcionario cuántos proyectos este Concejo ha 20 

aprobado y hasta el momento han sido ejecutados, ahí están todos rezagados. 21 

yo sé que hay diferentes departamentos y quizás cuando dije mi comentario no hablé 22 

específicamente en que, tal vez lo dije general, admito mi error, lo estoy aclarando por 23 

eso, si quiero quedar clara y que le quede en claro a ustedes, lo de esta escala salarial 24 

hasta hoy nos llegó a nosotros a las 4:30 de la tarde, algunos compañeros de ustedes me 25 

han mencionado este tema y siempre he dicho qué pueden contar con mi apoyo con 26 

respecto a la escala salarial esto y no hay nada más que decir. 27 

Reg. Giselle Chavarría: Lastimosamente hasta hoy recibimos el estudio de factibilidad 28 

financiera, pero en una sesión del 3 de agosto Fabiola nos mencionó, que si había dado, 29 

entonces no tengo que cuestionar por que dio. 30 
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 1 

Doña Eva presenta el estudio sostenibilidad financiera para todo este problema que 2 

genera la UNGL e impacta grandemente el salario de los 87 colaboradores que tiene la 3 

municipalidad, ese impacto entiendo que es por más de 100 millones de colones de un 4 

solo golpe, mi pregunta es si, luego de que nosotros aprobemos este aumento basado en  5 

este estudio de sostenibilidad qué dices sí se puede ocurre algún caso para Bagaces, para 6 

el cantón,  de que la municipalidad ni Dios quiera entre en quiebra, me preocupa mi 7 

implicación a mí como regidora a la hora de votarlo, o sea porque yo estoy votando algo 8 

en el sentido de que recibimos un informe de sostenibilidad que dice si se puede, pero 9 

en un año pasa algo y entramos en una situación económica complicada, como un 10 

cantón vecino, no vayamos muy largo como la Junta de Abangares, ¿qué implicaciones 11 

tenemos? 12 

Señor Rodrigo Flores: Todo se tiene que calcular de acuerdo a una tramitología 13 

normal, de hecho, tenemos el ejemplo de qué se quitaron las dedicaciones exclusivas, 14 

bajo el pretexto de que estábamos en COVID y de que íbamos con los ingresos 15 

municipales para abajo, y resulta que fue todo lo contrario hubo más superávit. 16 

Al día de hoy, la municipalidad nunca ha quebrado gracias a Dios, y si se dieran esas 17 

condiciones yo creo que yo trabajaría hasta de gratis, porque aquí nos han dado de 18 

comer, y eso no se va a llegar a dar. Las municipalidades no quiebran entran en déficit, 19 

no entran en quiebra, son cosas diferentes. 20 

Presentación de Estudio de Sostenibilidad Financiera 21 

Señora Fabiola Rojas, Directora Financiera, Tributaria y Administrativa: Buenas 22 

noches a todos yo hice algo muy resumido para poder explicarles. 23 

Traté de hace una presentación de una forma fácil de entender. 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

Cuando ustedes vean el informe me pueden llamar y yo les puedo atender. 2 

En el resumen les hablé de la fuente de financiamiento para cada uno de los programas. 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 
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 29 

 30 



Acta 53-2022, 

 8-09-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°53-2022, 8-09-2022                                Página 21 
 

 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 



Acta 53-2022, 

 8-09-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°53-2022, 8-09-2022                                Página 22 
 

 1 

Señor Presidente: Sobre las fuentes de financiamiento, nosotros requerimos a la par de 2 

este ejercicio definir las estrategias que sean necesarias para que la gente se acerque a 3 

pagar más. 4 

Señora Fabiola Rojas: Ya las tenemos José. 5 

Sin estas estrategias no estamos en la capacidad de cubrir esto. 6 

Como podrán ver para cada uno de los rubros de ingresos se estimó el posible 7 

crecimiento lineal y conservador. Yo quiero aclarar y dejar en manifiesto que está 8 

estimación que realicé, la hice de una manera responsable y de una manera 9 

conservadora. No hice este crecimiento de manera escalonada o escalera, trate de hacer 10 

lo más conservadora posible con el objetivo de cuidar las finanzas municipales, de hacer 11 

una proyección un crecimiento lineal, como ustedes pueden ver habla de un 8% o un 5% 12 

para unas fuentes de ingresos. 13 

¿Cómo saqué esta información? Tomé los montos de los presupuestos ordinarios de los 14 

últimos 5 años, desde el 2018 al 2022 y se estimó el crecimiento, el año 2020 fue un año 15 

típico entonces ese año no lo tomé en consideración, porque se vino la pandemia, pero 16 

no fue tanto el impacto que creímos haber tenido y bendito Dios tuvimos la aprobación 17 

de aquel presupuesto extraordinario N°3, con la 9848, que nos vino a reforzar 18 

machismo. 19 

El resultado de esa estimación indica que más o menos la proyección de crecimiento es 20 

de un 8% anual sin embargo, hubieron algunos ingresos en los que yo quise bajar esa 21 

proyección y dejarla en un 5%.  22 

 23 

 24 

 25 
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 16 

 17 

Esta actualización de salarios no es un cambio de percentil, nos debemos de mantener 18 

en el mismo percentil del año pasado, que es el 30, ajustando la escala. 19 

En mi informe, en la parte de anexos se va a encontrar una consulta que yo realicé a 20 

Rodrigo, respecto a la viabilidad legal de la aplicación de esta escala como para tener un 21 

respaldo. 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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 1 

Señor Presidente: ¿No podemos en riesgo la situación financiera de la municipalidad?  2 

Señora Fabiola Rojas: Esto se ve en la tabla 16 en el capítulo que habla de la tabla 16 3 

no tiene.  4 

Señor Presidente: Es importante que nos haga esa aclaración, que dentro de las 5 

aclaraciones se nos dice que no hay afectación financiera para los próximos 5 años a la 6 

municipalidad. 7 

Reg. Giselle Chavarría: Dentro de las recomendaciones fueron esas mismas que se 8 

pegaron dentro de la presentación.  9 

Señora Fabiola Rojas: Esto lo dice en el punto 6.2 del informe. 10 

Señor Presidente: Esta bien, las razones de fondo y forma, ya lo discutiremos a la 11 

interno. 12 

Señora Fabiola Rojas: recordemos que no podemos predecir cuánto va a ser el 13 

porcentaje de IPC para los próximos años. nosotros podemos estimar una relación de 14 

puestos, pero no sabemos si la inflación se va a seguir disparando, a como se está 15 

disparando, o va a caer. 16 

Señor Presidente: Con el numeral 6.2 yo duermo en paz hoy. 17 

RELACIÓN DE PUESTOS 18 

Señora Xinia Ruiz Coordinadora de Recursos Humanos: La relación de puestos es 19 

el instrumento que se utiliza para hacer todas las relaciones de la Escala Salarial que se 20 

da, ahí vienen conjuntos por programas, administración aseo de vías, recolección de 21 

basura y es de donde entonces nacen los datos, que las compañeras han utilizado para 22 

tener esa parte de remuneraciones. 23 

Y ahí lo que viene es el salario para cada clasificación de acuerdo con lo que se aprobó 24 

y público, y es lo que se ha venido haciendo hacia atrás, que incluso ya han estado 25 

ustedes lo cual es lo del IPC. 26 

 La Unión es la que hace esos estudios, la actualización de acuerdo con el IPC. Lo que 27 

hacemos acá es actualizar los puestos respecto a esta escala que ellos están enviando. 28 

Ahí nacen todos los cambios que hacer, las bases salariales de acuerdo con la 29 

clasificación del puesto. 30 
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Señor Presidente: ¿En el ejercicio presupuestario se contemplaron de aquí para 2 

adelante retomando el pago de anualidades? 3 

Señora Xinia Ruiz: Es correcto.  Exceptuando estos dos años, todos los años se 4 

incluyen las anualidades. Para el 2023 se van incluidos 2 más, por decirlo de alguna 5 

manera va la del periodo 2023, 2020 y 2021.  no se va a pagar retroactivo. La persona 6 

que se califica con muy bueno o excelente va a tener el derecho a esas anualidades. 7 

Estos son valores nominales y no porcentuales definidos para cada clasificación de 8 

puesto. 9 

Señora Alcaldesa: Ahí están las compañeras Xinia Ruíz y Fabiola para que los 10 

atiendan 11 

PRESENTACIÓN DE PROYECTO PRESUPUESTO ORDINARIO 2023. 12 

Señor Presidente: La compañera Natalia expondrá sobre las aristas que ella quiera 13 

darnos o consultas puntuales de lo que hemos revisado del presupuesto a la fecha. 14 

Señora Natalia Jiménez: Expone sobre el origen y aplicación de los recursos del 15 

Presupuesto Ordinario 2023 de forma global, para ver en que va cada parte del ingreso y 16 

ver en que se presupuesta el posible egreso. 17 

Señor Presidente: Consulta respecto a una asignación presupuestaria que le fue dada a 18 

la señora Auditoria, para servicios. 19 

Señora Fabiola Rojas: Nosotros respondimos a la alcaldía sobre un acuerdo. 20 

Reg. Giselle Chavarría: A nosotros no nos ha llegado nada. 21 

Señora Natalia Salazar: Solo es de revisarlo, esto no está aprobado todavía. Y estos 22 

son los requerimientos de ella, como parte de su función, ella había solicitado como seis 23 

millones para actividades de capacitación o servicio de consultoría y eran como un 24 

millón para servicios jurídicos y los otros cinco para servicios en ciencias económicas y 25 

sociales y después también requería de viáticos, capacitación, tinta. 26 

Pero si ustedes quieren no aprobarlo están en el derecho. 27 

Reg. Juan José Núñez: Revisando el cronograma el próximo martes estará la señora 28 

Auditora, para que nos aclare en este tema en esa audiencia. 29 

Señora Alcaldesa: Este es un tema del Concejo y no de la administración. 30 
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Señora Natalia Salazar: Sobre el tema de las remuneraciones de ella, el Concejo no 2 

decide si se aprueba o no. Ustedes deciden si no va nada de servicios, ni materiales para 3 

el área de auditoría, es un tema muy de decisión del Concejo. 4 

Señora Xinia Ruíz: ya lo decían ellas esto no va a aprobar esto es sólo una propuesta del 5 

proyecto. El tema es que al igual que nosotros se nos pedía un plan de trabajo y los 6 

recursos y quizás las compañeras estaban incluyendo una parte de la solicitud.  7 

La lógica nos indica que eso se debió de aprobar mucho antes de que se diera el 8 

presupuesto, para ya saber que era lo que tenía que incluir, entonces para la próxima 9 

Señora Fabiola Rojas: De hecho, en la respuesta que yo le di al acuerdo, ahí se dice 10 

cuánto era el monto que se le podía asignar a la auditoria. 11 

Señora Natalia Jiménez: Si hubo respuesta y en función a esta fue que se le incluyo 12 

este monto ahí. 13 

Continua exponiendo sobre el origen y aplicación de los recursos. 14 

Reg. Giselle Chavarría: Consulta sobre lo que se incluye en las remuneraciones. 15 

Señora Natalia Jiménez: Se incluyen, dietas, sueldos fijos, retribución por años 16 

servidos. 17 

Reg. Giselle Chavarría: Si hay un proyecto también se cargaría ahí? 18 

Señora Natalia Jiménez: Si metemos jornales van ahí. 19 

Señor Presidente: Este ejercicio presupuestario está en los correos, es nuestra 20 

responsabilidad en la medida de nuestra disponibilidad de tiempo y recursos para 21 

analizarlo. 22 

Lo que corresponde aquí es una reunión de la comisión de hacienda y presupuesto para 23 

sacar un dictamen ya oficial con nuestras observaciones y posteriormente hacer la 24 

convocatoria para la sesión extraordinaria de aprobación. 25 

Señora Natalia Jiménez: Iimportante Giselle con lo que estabas preguntando a ahí van 26 

todo lo que son cargas sociales y toda esa parte ahí van prohibiciones, anualidades, 27 

salario escolar, aguinaldo. 28 

Con respecto a lo que escuché ahora de la plaza del INAMU, también escuché que hubo 29 

opiniones en la sesión anterior respecto a esto y voy a hacer una aclaración, en este  30 



Acta 53-2022, 

 8-09-2022 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°53-2022, 8-09-2022                                Página 29 
 

 1 

…..documento no está incluida la plaza, porque a mí personal y formalmente no me 2 

llegó la solicitud de la inclusión. Ahí no está porque no ha habido esa indicación o esa 3 

comunicación, pero igual esta es una propuesta inicial a como les digo y hay que ver de 4 

qué manera se puede recomendar o hacer. 5 

Pero a como no dijo Giselle y Hannia es algo muy importante del servicio que se 6 

requiere en el cantón.  7 

Muy importante tomar en cuenta el tema de los tiempos para la entrega la información y 8 

la inclusión de todos los cambios que habría que hacer, entonces para que consideremos 9 

esto y lo tomemos en cuenta, yo les pediría esto de favor y no tener que estar el propio 10 

30 de setiembre como loca. 11 

Señor Presidente:  para la exposición de Xinia, Fabiola y de Natalia, muchas gracias. 12 

 Este es un tema de acatamiento obligatorio del conocimiento y discusión del 13 

presupuesto para el próximo año.  14 

En relación al tema oficina de la mujer, está clara nuestra posición, sin embargo, ya 15 

conocemos el punto de vista de la viabilidad financiera. Este es un tema que lo vamos a 16 

tocar posiblemente seguimos un rato más viendo exclusivamente este tema y ahí les 17 

estaremos informando a través de la comisión. 18 

Regidora Hania Molina: Natalia tienes toda la razón y coincido completamente con tu 19 

comentario. Nosotros desde que comenzamos hemos venido trabajando con esto de la  20 

Oficina de la Mujer y de reuniones con el INAMU. 21 

Inicialmente habíamos pedido un estudio financiero y se nos entregó 6 meses después, 22 

cuando nos llegó a ese oficio donde Fabiola indicaba que no era sostenible, no nos 23 

quedamos con esta respuesta y hace un mes exactamente tomamos un acuerdo, pero no 24 

hemos recibido respuesta. 25 

Oficio MB-SM-OFI-457-2022,. 26 

Señora Eva Vásquez : 27 

Asunto: Notificación de acuerdo número 31-45-2022. 28 

El cual dice: el Concejo Municipal de Bagaces se acuerda solicitar a la administración 29 

una revisión del estudio de viabilidad financiera para la creación de la plaza de la 30 
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oficina de la mujer a medio tiempo, para que sea creada dentro del programa 2, 2 

servicios comunales y además que este estudio nos demuestra del IVI, cuánto porcentaje 3 

está comprometido en salarios, que impide la creación de la plaza antes mencionada. 4 

Este este es el acuerdo del 4 de agosto, al cual no hemos tenido respuesta. 5 

Señora Fabiola Rojas: Y respondimos el 26 de agosto. 6 

Señora Xinia Ruíz: tiene que ver con este tema también y si fuera el caso puedo dejar 7 

estos documentos en algún momento realice y algunos se los pasé a través de doña Eva, 8 

para el tema de la creación de la Oficina de la Mujer. 9 

Comprendo la necesidad, pero también como funcionaria municipal, sabiendo las 10 

necesidades que se viven, y lo que la legislación sigue permanentemente haciendo y 11 

creando para que lo sigamos atendiendo, aunque no tengamos los medios. 12 

dentro de uno de los oficios tomando en consideración el criterio de la compañía de 13 

gestión social que es la que le toca todo ese rollo, ella hablaba más bien de una persona 14 

de apoyo, porque ella dice, desde mi criterio técnico más que la implementación de una 15 

apertura de una oficina de la mujer, es reforzar el trabajo que se ha venido desarrollando 16 

desde el área de  Gestión Social nuestra debilidad  que muchas veces se nos convierte en 17 

amenaza, es no contar a nivel cantonal con profesionales en psicología, los  procesos 18 

terapéuticos o en situaciones de crisis, por suicidios, atención del duelo, abuso sexual 19 

abuso infantil, violencia doméstica, los casos de protección a la víctima,  atención a 20 

referencias de personas menores de edad procesados por el penal juvenil, utilidad 21 

pública, madres adolescentes entre otros tantos. 22 

También salió una legislación que habla de la atención a la persona adulta mayor, 23 

personas con discapacidad, al igual que la oficina de la mujer, en algún momento les 24 

comentábamos cuando en el 2003 se inicio con la Oficina de la Mujer, así nació y las 25 

necesidades son muchas, a nivel del tema social en el cantón. 26 

Entonces en la oficina de la mujer no se podía atender a nadie más que a la mujer, 27 

entonces teníamos esa debilidad, el cantón afronta mucha problemática a nivel social, 28 

pero la oficina estaba limitada a eso y escondidas atendíamos a otras cosas (porque así 29 

lo sentíamos nosotros) y decías a escondidas decíamos, porque se decía el INAMU 30 
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 no me permiten.  2 

Pero entonces a nivel de institución decíamos, como a nivel del INAMU no me lo 3 

permiten, pero la situación la vive el cantón, y quien estaba pagando este salario, era la 4 

municipalidad de Bagaces, entonces se dio un asunto ahí, que no fue bien visto ahí por 5 

parte del INAMU, porque se abrió la Gestión Social, para poder tratar de atender todo.  6 

Y no es que no se atienda yo creo que Mariela en algún momento les explico, el tema de 7 

la mujer se o atiende, desde violencia y emprendimientos, pero Entonces vamos a seguir 8 

limpiando porque la ley dice que tenemos que abrir una oficina para la persona adulta 9 

en lo posible, pero entonces una de las propuestas era una posibilidad más bien de 10 

nombrar un profesional en psicología, (sin tomar en cuenta ahorita el tema de la 11 

viabilidad financiera)  porque es un tema de hacer equipo para complementar toda esta 12 

problemática. 13 

Señor Presidente: Vamos a quedarnos discutiendo este tema con la Señora Alcaldesa 14 

agradecemos muchísimo a las compañeras de la administración a Jeanine por el rato que 15 

estuvieron aquí con nosotros y ahí estaremos haciéndoles llegar las observaciones y las 16 

dudas que consideremos. Muchas gracias. 17 

Los miembros del Concejo Municipal despiden a los funcionarios municipales. 18 

SIENDO LAS DIECINUEVE HORAS CON SIETE MINUTOS EL  SEÑOR 19 

PRESIDENTE DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. 20 

 21 

 22 

_________________________                         ___________________________ 23 

Marianela Arias León.                                       José Alfredo Jiménez Sánchez. 24 

Secretaría del Concejo Municipal                        Presidente Municipal 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 


